



## Rincón va por su revancha para presidir la Comisión de Hacienda y pone en alerta al gobierno

**A diferencia del año pasado**, cuya llegada a la instancia fue bloqueada por el oficialismo y el gobierno, la presidenta de Demócratas -una de las senadoras más severas e inquisitivas de la gestión del ministro de Hacienda, Mario Marcel- hoy tiene el piso en la oposición para asumir en la instancia en el cupo de Felipe Kast (Evópoli).



► Ximena Rincón, senadora por la Región del Maule y presidenta de Demócratas.

**José Miguel Wilson**

“DC Ximena Rincón”, dice la plantilla de los senadores que serán integrantes de la Comisión de Hacienda en este último año legislativo (legislatura).

En base a esa frase, la actual presidenta de Demócratas espera por fin arribar a esa estratégica instancia legislativa, por la que deben pasar cambios tributarios, laborales y cualquier iniciativa que implique gasto fiscal. No solo eso, Rincón -una de las senadoras más severas e inquisitivas de la gestión del ministro de Hacienda, Mario Marcel- tiene el piso en la oposición para asumir la presidencia de la comisión.

En ese cargo no solo le correspondería asumir la presidencia de la comisión mixta de Presupuesto, que supervisa el gasto público, además quedaría con la potestad para manejar los ritmos legislativos y las prioridades de todo proyecto económico.

El problema es que esa misma leyenda (“DC Ximena Rincón”), que para algunos era un cupo asignado a la DC y para otros era un asiento reservado para Rincón (quien renunció en 2022 a la Democracia Cristiana para formar Demócratas), fue el detonante del quiebre del pacto administrativo el año pasado, suscrito en marzo de 2022, en el que el oficialismo, los grupos no alineados y la oposición se comprometían a rotarse en los principales cargos de poder del Senado, en una lógica de fair play.

Sin embargo, ante la negativa del PPD a cederle el año pasado el asiento a Rincón en la Comisión de Hacienda, ante la presión de la DC y el gobierno, la derecha resolvió no apoyar la candidatura de Pedro Araya (PPD) para presidente de la Cámara Alta y, en reemplazo, levantaron la postulación del senador José García (RN), quien fue elegido con votos de Chile Vamos, republicanos, socialcristianos y demócratas, junto a Matías Walker (Demócratas)



## Política

Edición papel digital

SIGUE ►►

como vicepresidente.

A inicios del año pasado, el mismo Marcel, antes de que se produjera el quiebre político en el Senado, había alertado del riesgo de quedar en una exígua minoría en la Comisión de Hacienda, lo que podía complicar la tramitación de las reformas de cumplimiento tributarias, de pensiones y otras del llamado pacto fiscal. El cuadro empeoraba, según el análisis gubernamental, porque junto a Rincón también desembarcaba en esta instancia otro "duro" opositor: el senador Felipe Kast (Evópoli).

Por ello, el Ejecutivo, con la venia del oficialismo, acordó tratar de defender la composición de la Comisión de Hacienda, debido a que el senador José Miguel Insulza (PS), quien lleva solo un año interiorizándose en las temáticas económicas, iba a ser el único representante oficialista. Ahí surgió la controversia interpretativa de quién debía asumir.

Si se cumplía el cronograma, según la cabal interpretación de la oposición, Hacienda debió haber estado integrada el último año por Rincón (ex-DC), José García (RN), Juan Antonio Coloma (UDI), Kast (Evópoli) e Insulza (PS).

Para ello los comunistas debían ceder el cupo de Daniel Núñez (PC) a Evópoli, lo que finalmente se concretó a última hora; mientras que los PPD debían entregar a Rincón el asiento del senador Ricardo Lagos Weber, quien entonces presidía Hacienda. Este último traspaso finalmente no se materializó y Lagos Weber por presión de La Moneda tampoco cedió la presidencia de la instancia.

Para evitar que el conflicto siguiera escalando -ya que ello frenó la entrega de presidencias y cupos en otras comisiones- se acordó que Lagos Weber se mantuviera a cargo de Hacienda hasta que terminara la tramitación de la Ley de Cumplimiento Tributario. Luego de eso, Kast fue elegido presidente de la instancia. No obstante, el asiento de Rincón quedó pendiente por la negativa del PPD, que justifica-

ba la decisión en represalia por el fallido intento de Araya de llegar a la testera.

A diferencia del año pasado, en que Rincón dependía del gesto del oficialismo, en esta nueva legislatura la senadora de Demócratas tiene una ventaja. La vacante la debe dejar el mismo Kast y ya no depende de la voluntad del oficialismo. Reglamentariamente es una simple decisión de las bancadas de Evópoli y Demócratas hacer el traspaso, medida que ya está acordada y se materializará en las próximas semanas de marzo.

"Esperamos poder ser parte y presidir la Comisión de Hacienda. Con ello se podría reparar el veto al que fui sometida el 2024. Como Demócratas siempre hemos abogado por respetar los acuerdos entre los colegas senadores", dijo la presidenta de Demócratas ante su inminente ingreso a la instancia.

Con ello, la Comisión de Hacienda quedaría conformada por Rincón, Lagos Weber e Insulza, además de Javier Macaya (UDI), quien reemplazará a Coloma, y de Rodrigo Galilea (RN), quien enrocará su asiento en Trabajo con García.

Si bien el último año el gobierno ya estaba en minoría, la llegada de Rincón a la presidencia de Hacienda lo tiene en alerta, dada la negativa visión que tiene la senadora del manejo fiscal de parte de Marcel. De hecho, ella se restó del acuerdo por la reforma previsional y votó en contra de algunos puntos de la Ley de Cumplimiento Tributario, precisamente por sus dudas ante las cifras del ministro.

"En lugar de generar más ingresos, lo que hemos hecho es agobiar a los contribuyentes formales, en especial a las pymes, que son el verdadero motor de la economía. ¿Cómo es posible que, reforma tras reforma, continuemos repitiendo el mismo error!... Con este proyecto vuelven a equivocarse y yo no estoy dispuesta a ser parte de esa equivocación", dijo, por ejemplo, en la discusión de la última reforma tributaria. ●



► Quien asuma el cargo quedaría con la potestad para manejar los ritmos legislativos de todo proyecto económico.